

**Geschichte der Ebenezer-
Gemeinde zu Manheim, Texas**

1. Fortsetzung.

Am September des Jahres 1890 freute sich die Gemeinde herzlich, weil sie ihren ersten Seelsorger einführen konnte. Pastor Wenzel wurde nämlich von Dr. Birkmann, der damals Pastor in Fedor war, nach Manheim geschickt. Die Ebenezer-Gemeinde zu Manheim war die erste Kirche der Umgegend in der Missouri Synode für Pastor A. Wenzel. Er war nämlich zuvor ein Mitglied der Texas Synode, welcher er sich anschloß als er von Deutschland hier einwanderte. Er trat jedoch aus dieser Synode mit zwei anderen Pastoren aus, nämlich Pastor J. H. Sieck, der so viele Jahre in Walburg tätig war und Pastor Jesse, später in St. Louis.

Das erste Kind, das von Pastor A. Wenzel getauft wurde war Hermann Otto Richter, Sohn von Carl Richter. Im Jahre 1891 wurden nur zwei konfirmiert, Anna und Gustav Fichte, von denen noch Anna, jetzt Frau Thiele lebt.

Schon von allem Anfang erkannte die Gemeinde, daß eine Schule nötig ist. Die ersten Jahre haben die Pastoren selbst Schule gehalten, weil die Gemeinde zu schwach war einen Lehrer zu halten.

Die Amtstätigkeit Pastor Wenzels an der Gemeinde war von kurzer Dauer, denn schon nach drei Jahren folgte er einen andern Ruf. Nach im Jahre 1893 nahm Pastor Gesterling den Ruf dieser Gemeinde an, aber auch er folgte einem andern Ruf nach zwei Jahren. Im Jahre 1895 kam Pastor C. B. Rische als Seelsorger in die Gemeinde. Er diente der Gemeinde getreulich für zehn Jahre und stand auch immer der Schule vor. Als er dann im Jahre 1905 den Ruf nach Rose Hill annahm war die Gemeinde wieder ohne Seelsorger. Als sie ertliche vergeblich berufen hatte, mußte sie sich endlich mit einem Vikar befriedigen. Vikar Streckfus diente in der Schule und predigte, aber Pastor Moerbe, damals in Giddings, diente der Gemeinde als Kalanderprediger. Diese Einrichtung dauerte fast drei Jahre, denn Student Streckfus bestand sein Examen und so wurde er als Seelsorger von der Gemeinde im Jahre 1908 berufen. Schon Anfang des Jahres 1910 folgte er einen Ruf nach Dallas.

In diesen Jahren wurde auch die jetzige Kirche auf dem Platze gebaut wo sie noch heute steht. Da können wir doch Gottes Segen erkennen, den er über die Glieder ausgeschüttet hat. Die Gemeinde wuchs freilich langsam aber sie wuchs auch in ihrer inneren Erkenntnis des reinen Wortes.

Schluß folgt.

History of Ebenezer Church at Manheim,
TX

First Installment

In September of the year 1890 the congregation was overjoyed because they could install their first minister. Pastor Wenzel was installed by Dr. Birkmann who was then pastor in Fedor. The Ebenezer congregation at Manheim was the first call in the performance of his official duty in the Missouri Synod for Pastor A. Wenzel. He was previously a member of the Texas Synod which he joined after he emigrated here from Germany. He left this synod with two other pastors, a Pastor J. H. Sieck who was active for many years in Walburg, and Pastor Jesse, later of St. Louis.

The first child who was baptized by Pastor A. Wenzel was Hermann Otto Richter, son of Carl Richter. In the year 1891 only two were confirmed, Anna and Gustav Fichte. From these, Anna, now Mrs. Thiele, is still living.

From the very beginning the congregation knew the necessity of a school. In the first years, the pastors themselves taught school because the congregation was too poor to hire a teacher.

The ministry of Pastor Wenzel in the congregation was for only a short time. After three years he took another call. In the year 1893 Pastor Gesterling accepted the call to the congregation. After two years he took a different call. In 1895 Pastor C. W. Rische came as minister of the congregation. He served the congregation faithfully for ten years with the school. As he in the year 1905 took the call to Rose Hill, the congregation was once more without a minister. While they extended many calls to no avail, the congregation finally had to satisfy herself with a vicar. Vicar Streckfus served in the school and preached. However, Pastor Moerbe, then of Giddings, served the congregation as vacancy pastor. This arrangement lasted about three years, for Vicar Streckfus passed his exams and was called as pastor of the congregation in 1908. During the beginning of 1910 he took a call to Dallas.

During these years the present church building was built on the place where she still stands today. Here we can see God's blessings which He displayed on the members. Indeed, the congregation grew slowly, however she grew in her inner awareness of true worth.

Ending follows.

Geschichte der Ebenezer-Gemeinde in Waukegan, Texas

2. Fortsetzung

Nachdem Pastor Streckfus den Ruf nach Dallas annahm, diente Pastor H. Osthoff von Lincoln als Vakanzprediger. Sie beriefen mehrere, bis endlich Pastor L. Heinemeier den Ruf annahm. Unter seiner Leitung machte die Gemeinde gute Fortschritte. Im Jahre 1914 wurde die Schule gebaut und auch noch mehr Land gekauft. Die Zahl der Schüler wuchs auch, so daß es unumgänglich für den Pastor war auch der Schule vorzustehen. Also hat die Gemeinde im Jahre 1915-16 Student Kaase angestellt und im Jahre 1917-18 Student Duessel. Aber dann erkannten die Glieder doch daß es nötig war, einen feststehenden Lehrer zu berufen und so wurde am Ende des Jahres 1918 Lehrer Twenhafel berufen, der der Gemeinde treulich für 17 Jahre diente.

Im Jahre 1920 folgte Pastor L. Heinemeier einen Ruf nach Vernon. Hier war die Gemeinde ohne Pastor für fast ein ganzes Jahr. Pastor G. W. Fischer diente in der Zwischenzeit als Vakanzprediger. Endlich im Jahre 1921 kehrte Pastor G. W. Rische wieder zurück und er diente treulich bis zu seinem plötzlichen Ende im Jahre 1935.

Die Schülerzahl wuchs so bedeutend, daß es nötig war dem Lehrer eine Gehilfin in die Schule zu geben. Schon anfangs 1936, nur einige Monate nach dem Tode Pastor Risches, mußte auch Lehrer Twenhafel sein Amt krankheitshalber niederlegen. Die Zukunft für die Gemeinde sah wegen einer großen Schuldenlast wirklich traurig aus und es schien als ob die Gemeinde eingehen würde, aber der allmächtige Gott hatte es anders bestimmt in seinem Rat.

Durch ständiges Gebet und Ermunterung beschloß die Gemeinde wiederum zu berufen. Pastor Remmert diente der Gemeinde in der Zwischenzeit als Vakanzprediger. Student Lange, jetzt Pastor in Wilson, diente in der Schule im Jahre 1936. Im Mai 1936 wurde Pastor H. O. Kaltwasser eingeführt. Student Bielefeldt, jetzt Pastor in Wallis, diente in der Schule im 1937. Im folgenden Jahr diente G. Nerger, jetzt Pastor in Galveston und letztes Jahr Student G. Heckmann.

Pastor Kaltwasser folgte schon Ende des Jahres 1938 einen Ruf nach Herold. Im Anfang des Jahres 1939 wurde der jetzige Seelsorger von Pastor H. F. Michalk eingeführt und zu gleicher Zeit beschloß die Gemeinde, wiederum einen ständigen Lehrer zu berufen. Lehrer Eldon Heintze wurde berufen und im August 1939 eingeführt, und er dient jetzt in aller Treue und unter reichen Segen in der Gemeindefschule.

In den vergangenen 50 Jahren wurden in der Gemeinde 482 getauft, 886 wurden konfirmiert. Jetzt hat die Ebenezer-Gemeinde eine Mitgliederzahl von 50; 184 Kommunikanten; 283 Seelen, und 41 Kinder besuchen die Schule. G. F. Riske, Pastor.

After Pastor Streckfus took the call to Dallas, Pastor Osthoff from Lincoln served as vacancy pastor. The congregation called many others until finally Pastor L. Heinemeier accepted the call. Under his leadership the congregation made good progress. In the year 1914 the school was built and more land was bought. The number of students also grew so much so that it was impossible for the pastor to also administer the school. Thus, the congregation in the year 1915-16 employed Vicar Kaase, and in the year 1917-18 Vicar Duessel. However, then the members knew that it was necessary to call a stationary/established teacher. So, at the end of the year 1918, Teacher Twenhafel was called who faithfully served the congregation for 17 years. In the year 1920 Pastor L. Heinemeier took a call to Vernon. Again, the congregation was without a pastor for almost a year. Pastor C. W. Fischer served in the interim as vacancy pastor. Finally, in 1921 Pastor C. W. Rische returned and faithfully served the congregation until his sudden death in 1935.

The number of students grew so significantly that it was necessary for the teacher to have an assistant. Already at the beginning of 1936, several months after the death of Pastor Rische, Teacher Twenhafel also needed to lay aside/resign his office due to sickness. The future for the congregation looked bleak because of debt and it looked like the congregation would abrogate. But the almighty God, in His council, had determined otherwise.

The congregation through diligent prayers and determination decided again to call. Pastor Remmert served the congregation in the interim as vacancy pastor. Vicar Lange, now a pastor in Wilson, served in the school in the year 1936.

In May of 1936, Pastor A. O. Kaltwasser was installed. Vicar Bielefeldt, now a pastor in Wallis, served in the school in 1937. The following year Vicar E. Nerger, now pastor in Galveston, and last year Vicar C. Heckmann.

By the end of 1938, Pastor Kaltwasser took a call to Herold. At the beginning of 1939 the present minister was installed by Pastor A. F. Michalk. At the same time, the congregation decided to call a permanent teacher. Teacher Eldon Heintze was called and in August of 1939 installed. He serves faithfully and with rich blessings in the congregation school.

In the past 50 years of the congregation, 482 were baptized, 886 were confirmed. The Ebenezer congregation now has a membership of 50; 184 communicants; 283 souls, and 41 children attend the school. E. F. Riske, Pastor

Translated by Thomas Obersat